
Une fréquence de quatre à six réunions par an est
recommandée. Durant la phase de développement, il
est préférable d'organiser six réunions pour suivre le
rythme du projet, tandis qu'en phase de production,
quatre réunions devraient suffire. Le Comité peut
également créer des sous-comités pour travailler plus
intensivement sur des projets spécifiques.

28 janvier 2025
18 h 30 à 21 h 25

Centre de congrès
Rouyn-Noranda

Cédric Bourgeois
Facilitation

Informations
générales sur la
rencontre

Adoption du
mandat et des
règles de
fonctionnement

27 personnes
sur place
Liste annexée

Mot de
bienvenue

Cédric Bourgeois, facilitateur, ouvre la
rencontre en souhaitant la bienvenue
aux personnes participantes. Il explique
le rôle de Transfert Environnement et
Société au sein du comité.

Hélène Cartier, vice-présidente, environnement,
développement durable et relations avec les communautés
de Falco, remercie les personnes présentes. Elle précise que
les substituts ont été invités à cette rencontre pour
permettre une discussion plus large sur les statuts de
fonctionnement et sur les avis du BAPE.

Le mandat et les objectifs du Comité proposés lors de la
réunion constitutive sont présentés. Le terme « permanent »
a été ajouté au premier objectif à la suite d'une suggestion
visant à garantir la pérennité du Comité. Les personnes
participantes sont invitées à formuler des commentaires ou
des suggestions. Tous les membres présents approuvent les
éléments proposés.

Les personnes participantes conviennent d’inviter les
substituts à chaque rencontre.

Falco prendra en charge les coûts liés au bon
fonctionnement du Comité. Par exemple, si le Comité
souhaite inviter un expert, Falco couvrira les frais associés.
De plus, l'entreprise assumera les dépenses récurrentes
telles que la location de salle ou les collations.

Les règles proposées quant à l’indépendance des
membres par rapport aux activités de Falco sont en
concordance avec ce qui est demandé par la loi sur les
mines, même si celle-ci ne s’applique pas sur un projet en
développement. 

Hélène Cartier explique que la plateforme en ligne
Cocoriko a été choisie pour agir comme lieu d’échanges
avec les membres du Comité, mais aussi comme
plateforme de consultation avec le public. Elle propose
de créer un sous-comité afin de tester la plateforme et la
personnaliser pour les besoins du Comité.

Cinq personnes joignent le sous-comité :

Marie-France Beaudry
Pôle d’économie sociale Abitibi-Témiscamingue

Nathalie Langlais
Chambre de commerce et d’industrie de Rouyn-Noranda

FAITS SAILLANTS
Réunion du Comité consultatif du
projet Horne 5 

Mandat et objectifs  du Comité

Rôles des substituts

Engagement de Falco

Indépendance des membres

Engagement des membres

Gestion documentaire

Il est rappelé que les règles sont flexibles, consensuelles et
peuvent évoluer avec le temps.

Règles de fonctionnement

Kathleen Baldwin
Ville et villages en santé Rouyn-Noranda

Mélissa Bédard
Citoyenne quartier Noranda-Nord

Marie-Pier Côté
Laboratoire sur l’acceptabilité sociale de l’exploitation des ressources naturelles

TOUR DE TABLE – PRÉSENTATION ET PREMIÈRE IMPRESSION DU RAPPORT DU BAPE

Les personnes participantes se
présentent en indiquant
d’abord leur nom, le milieu ou
quartier qu’elles représentent
et l'importance de leur
engagement. Ensuite, elles
partagent leur opinion sur le
rapport du BAPE. 

des observations formulées concerne la
sismicité et les vibrations, particulièrement
en relation avec le centre de radio-oncologie

Concernant les infrastructures d’accueil public,
plusieurs s'interrogent sur les responsabilités de
Falco à cet égard et se demandent les limites de
l’implication sociale de Falco.

Des questions ont été posées
concernant les effets cumulatifs des
industries à Rouyn-Noranda.

Plusieurs ont également souligné le caractère
polarisant du rapport, indiquant qu'au lieu
d’atténuer les divergences, il a plutôt exacerbé la
polarisation du projet au sein de la population.



Hélène Cartier propose des dates de
rencontre pour le reste de l’année. Pour
s’assurer que ces dates plaisent aux membres
et qu’ils puissent regarder leur agenda, il est
proposé de leur envoyer un Doodle. 

CALENDRIER 2025

VARIA

Présenter la plateforme Cocoriko au sous-
comité, la tester et recueillir leurs
commentaires.

Revoir le point 16 des règles de fonctionnement
du Comité concernant la confidentialité des
informations partagées.

Ajouter au calendrier une rencontre sur le sujet
des émissions atmosphériques.

Planifier la prochaine rencontre sur le thème de
la sismicité.

Planifier une rencontre hors comité pour faire
une présentation détaillée du projet Horne 5 aux
membres intéressés.

Le point « dernières nouvelles de la communauté » est une section qui permet aux
membres de partager des nouvelles d’intérêts provenant de leur milieu à l’ensemble du
Comité. Aucun membre n’a de partage aujourd’hui.

Hélène Cartier met à jour le projet Horne 5,
demandant un démarrage rapide des comités.
L’analyse environnementale du MELCCFP continue.
Falco propose de centrer la prochaine rencontre du
Comité consultatif sur le plan d’action et de suivi
social. Le programme intégrité résidences-
infrastructures sera élaboré prochainement.

Cédric Bourgeois appuie ce programme comme
exemple de travail du Comité et suggère l’utilisation
de la plateforme Cocoriko pour faciliter les échanges.
Il obtient l'accord unanime pour y diffuser les noms
des membres, ce qui peut bénéficier à la
communauté.

Un thème prioritaire pour les membres est le centre
de radio-oncologie. Bien que le processus de créer le
comité d’experts avec le CISSSAT soit hors du
contrôle de Falco, Hélène Cartier exprimera l'intérêt
du Comité en mars de tenir une rencontre à ce sujet.
(Les membres sont aussi intéressés par l'historique de
la sismicité et le programme intégrité résidences
infrastructures).

Hélène Cartier propose une présentation détaillée du
projet Horne 5 aux membres du Comité qui le
souhaiteraient, en présentiel ou via TEAMS.

ACTIONS DE SUIVI

Actions de suivi de
la rencontre et
varia 

Dernières nouvelles
de la communauté

Cédric Bourgeois fait un retour sur les actions
de suivi de la rencontre de création. Un
représentant du secteur environnemental et
un citoyen du quartier D’Alembert ont été
trouvés. Falco n’a pas reçu encore de
confirmation concernant la présence des
Premières Nations. Elles sont beaucoup
sollicitées.

Controverse, capacité d’accueil 

Médias façonnent l’opinion des citoyens/polarisant

 Oncologie et sismicité

Jugement rapide

Rigueur 
Polarisant 

Sans surprise Encore du travail à faire
Sismicité exagérée

Difficile/polarisant 
Opportunité d’améliorer le projet

SismicitéEncore (encore des études…) et surprise
Sautage, explosionDouble sens

 Oncologie, sismicité surpris

LES IMPRESSIONS QUE LE BAPE A LAISSÉES

Mise à jour du
projet Horne 5

transfertconsult.ca



Secteurs Membres Présences Absences

Citoyens

Dany Bernèche, Quartier Noranda-Nord
Denise Lavallée, Quartier Notre-Dame
Pierre Moses, Autre (Sacré-Cœur)
Michel Roy, Quartier D’Alembert

✓

✓
✓

✕

Milieu sociocommunautaire Kathleen Baldwin, Ville et villages en santé Rouyn-Noranda ✓

Milieu socioéconomique
Marie-France Beaudry, Pôle d’économie sociale Abitibi-Témiscamingue
Stéphane Brown, Chambre de commerce et d’industrie de Rouyn-Noranda
Jean-Claude Loranger, Vision-Travail Abitibi-Témiscamingue

✓

✓
✕

Milieu environnemental/scientifique
Bianca Bédard, Conseil régional de l’environnement de l’Abitibi-Témiscamingue
Yohan Jalouzot, Organisme de bassin versant du Témiscamingue
Benoît Plante, Institut de recherche en mines et en environnement

✓

✓
✕

Tourisme et utilisateur du territoire Daniel Audy, Club Motoneigistes Rouyn-Noranda ✓

Milieu de l’éducation/recherche
Édith-Martine Lapierre, Centre de services scolaire de Rouyn-Noranda 
Sylvain Blais, Cégep de l’Abitibi-Témiscamingue

✓
✓

Milieu des affaires Étienne Lambert, Propair ✓

transfertconsult.ca
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Personnes présentes

Secteurs Observateurs Présences Absences

Ressources Falco

Hélène Cartier, vice-présidente, environnement, développement durable et relations avec les
communautés
Martin Duclos, directeur, environnement et relations avec les communautés
Marilyn Gagnon, technicienne senior en environnement
Nancy Thériault, coordonnatrice de projet
François Cartier, conseiller stratégique gestion et communications

✓

✓
✓
✓

✕

Direction de santé publique Élise-Ariane Cabirol, Module santé environnementale ✓

Ville de Rouyn-Noranda
Maxime Gauthier, Aménagement du territoire et de l’urbanisme 
Daniel Camden, Noranda-Nord/Lac Dufault
Réal Beauchamp, Noranda

✓

✓
✕

Observateur Marie-Pier Côté, Laboratoire sur l’acceptabilité sociale de l’exploitation des ressources naturelles ✓

Secteurs Substituts Présences Absences

Citoyens

Mélissa Bédard, Noranda-Nord
Michel Trépanier, Quartier Notre-Dame
Jocelyne Cloutier, Quartier Notre-Dame
Jean Goutier, Autre (Sacré-Cœur) 
Yvon Perrier, Autre (Granada)

✓

✓
✓

✕
✕

  Milieu socioéconomique Nathalie Langlais, Chambre de commerce et d’industrie de Rouyn-Noranda ✓

Milieu environnemental/scientifique Yves Grafteaux, Organisme de bassin versant du Témiscamingue ✕

Tourisme et utilisateur du territoire Denis Gélinas, Club Quad du Cuivre ✕

Milieu de l’éducation/recherche Anne-Frédérique Karsenti, Centre de services scolaire de Rouyn-Noranda ✕

Direction de santé publique Stéphane Bessette, Module santé environnementale ✓

Ville de Rouyn-Noranda Josée Banville, Aménagement du territoire et de l’urbanisme ✓

Secteur Facilitateurs Présences Absences

Transfert Environnement et Société
Cédric Bourgeois, animateur
Marc-Olivier Fortin, rapporteur

✓
✓


